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Цель работы — сформировать на поверхности эпоксидного покрытия слои политет-

рафторэтилена, сополимера этилена с трифторхлорэтиленом и поливинилиденфторида из газовой 

фазы, образованной путем электронно-лучевого диспергирования фторопластов, для повышения его 

гидрофобности и улучшения антифрикционных свойств. 

Получены двухслойные покрытия на углеродистой стали 35. Слои политетрафторэтилена 

(ПТФЭ), сополимера этилена с трифторхлорэтиленом (СФХЭ) и поливинилиденфторида (ПВДФ), 

толщиной 150 нм наносили из активной газовой фазы на эпоксидное покрытие (ЭП) толщиной 

30 микрон на основе 4,4'-(пропан-2,2-диил)-дифенола. Изучены морфология, смачиваемость и трибо-

логические свойства сформированных покрытий. 

Установлено, что обработка поверхности ЭП фторполимерами увеличивает его гидрофоб-

ность и уменьшает коэффициент трения. Краевой угол смачивания ЭП, ЭП/ПВДФ, ЭП/СФХЭ и 

ЭП/ПТФЭ водой составляет: 84º, 96º, 110º и 128º соответственно. Полученные антифрикционные и 

гидрофобные покрытия могут быть использованы для защиты металлических конструкций 

различного функционального назначения. 

Ключевые слова: эпоксидные покрытия, политетрафторэтилен, поливинилиденфторид, сополимер этилена 

с трифторхлорэтиленом, гидрофобность, трибометр. 
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The aim of the work is to form layers of polytetrafluoroethylene, copolymer of ethylene with trifluoro-

chlorethylene and polyvinylidene fluoride from the gas phase formed by electron beam dispersion of fluoropol-

ymers on the surface of an epoxy coating to increase its hydrophobicity and improve antifriction properties. 

Bilayer coatings were obtained on carbon steel 35. Layers of polytetrafluoroethylene (PTFE), a copol-

ymer of ethylene with trifluorochlorethylene (ECTFE), and polyvinylidene fluoride (PVDF), 150 nm thick, 

were deposited from the active gas phase on an epoxy coating (EC) with a thickness of 30 microns based on 

4,4' -(propane-2,2-diyl)-diphenol. The morphology, wettability and tribological properties of the formed 

coatings are studied. 

It was found that the treatment of the EC with fluoropolymers increases its hydrophobicity and decreas-

es the friction coefficient. The water contact angle of EC, EC/PVDF, EC/ ECTFE and EC/PTFE is: 84º, 
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96º, 110º and 128º, respectively. The obtaining antifriction and hydrophobic coatings can be used to protect 

of metal structures for various functional purposes. 

Keywords: epoxy coatings, polytetrafluoroethylene, polyvinylidene fluoride, copolymer of ethylene with trifluoro-

chlorethylene, hydrophobicity, tribometer. 
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